

EL ARGA

DIARIO DE LA TARDE
POLITICO Y LITERARIO.

UNION VASCONAVARRA.

Precios de suscripcion.

En Pamplona 1 peseta al mês.
Fuera 3'50 pesetas trimestre.
Extranjero y Ultramar, 10 id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Precio convencional.
Número suelto, cinco céntimos

Puntos de suscripcion.

PAMPLONA.
En la Administracion y Redaccion
Paseo de Valencia, núm. 28.
FUERA DE PAMPLONA.
Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranzas ó sellos de
correos.

✦ EJEMPLOS QUE DEBEN IMITARSE.

No es, por desgracia, igual el espíritu que en la opinion pública domina en todas las provincias vasco-navarras, y hora es ya de pensar seriamente en los medios de hacer cesar una diferencia á todas luces dañosa y perjudicial. Mientras que en Navarra y en Vizcaya existe un núcleo, más ó ménos poderoso y arraigado, de personas que juzgan llegada ya la hora de prescindir de vanas denominaciones servidoras de tendencias completamente ajenas á los verdaderos intereses del país, en Alava y Guipúzcoa se observa una tendencia funestísima á dejar las cosas en el lamentable estado á que las trajeron las discordias del pasado, sin que por nadie se intente borrar amargos recuerdos, conciliar antagónicas voluntades y tundir en una sola patriótica aspiracion, esas muchas valiosas aspiraciones individuales que se malgastan diariamente en las estériles luchas de la decadente política española.

La voz del nuestro sonario de Cestona, del alavés que no se cansa ni desespere tiene que salvar los enhiestos montes de la cordillera cantábrica y agitar los para ella lejanos, aunque amigos ecos de Bilbao y Pamplona, porque en la capital de Guipúzcoa no existía un periódico que en entusiasmo correspondiera á la esplendidez de las mejoras materiales de aquella, encanto y admiracion de incansables especuladores á quienes no importa saber que las termas de Caracalla se construyeron cuando ya en Roma no existia ni rastro siquiera de virtudes romanas.

Donde más palmaria y evidente se ha mostrado esa carencia de senti-

miento exclusivamente foral que lamentamos ha sido en las últimas elecciones provinciales. Alava y Guipúzcoa han dado el triste espectáculo de que sus hijos hayan acudido á las urnas sin más ánimo que el de sacar triunfantes candidatos ligados á partidos políticos de allende el Ebro; la bandera de la union tal vez era el ideal de algunos nobles corazones, pero es lo cierto que no dió lugar á que la mecieran los libres vientos de las montañas alavesas y guipuzcoanas.

Vizcaya y Navarra han sido más felices. En estas provincias han combatido con denuedo los partidarios animosos de la política foral. No importa que el éxito haya sido avaro de sus favores con ellos; todas las grandes causas luchan con obstáculos inmensos en su principio y nada es duradero en la naturaleza ni en la historia, cuando el tiempo no toma parte en su formacion. El bizantinismo creciente de la política española, el odio insensato de los partidos ultra-ibéricos á nuestra raza, tradiciones é ideales, los desengaños sufridos por el país vasconavarro en sus nobles pero desdichadas empresas de política general, darán á la larga el triunfo á las nuevas doctrinas, cuyas raíces penetran en el profundo suelo de la tradicion y cuya sávia está constituida por las lágrimas y la sangre de dos desdichadas generaciones. «La mentira no puede ser eterna» ha dicho Carlyle y nosotros aplicando á nuestras provincias la profunda sentencia del gran historiador inglés, decimos «La desunion morirá.»

Nos consta que tanto en Alava como en Guipuzcoa existen hombres probos y patriotas que comprenden perfectamente todo el vacío que en-

cierran en su seno las pomposas fórmulas de palingenesia social pregonadas por los doctores Garrido de la política madrileña que convierten las más sagradas promesas en *negocio de mostrador*. Únicamente falta que alguien tome la iniciativa; las disposiciones del pueblo que nó quiere cruces, ni títulos ni empleos, son excelentes; cada vez que resuena en los oídos de los labradores y artesanos una hermosa palabra que es inútil estampar aquí, se escuchan los fuertes latidos de un corazón de león. Es preciso, pues, aprovechar tan felices tendencias. Quien dé el primer paso, puede tener la seguridad de que no lo dará en balde; inmenso número de personas irán á caer en los abiertos brazos y por todas partes resonará la dulce palabra de *hermano*. Podríamos citar el nombre de alguna importante poblacion de Guipuzcoa donde la union es un hecho; lo que en ella ha sucedido dá la medida de lo que puede suceder en otras si se trabaja con fé y entusiasmo. Pero para esto es necesario, que dejando á un lado quimericos temores, prediquen la magnánima doctrina de la union aquellos de nuestros amigos que tienen verdadera significacion en el país, pues éste ansia que se alze la luminosa columna que le guie á la tierra de promision.

Qué razon hay para que Guipúzcoa y Alava se muestren menos grandes, menos generosas, menos nobles, menos prudentes, menos fueristas que sus hermanas? Acaso no corre la misma sangre por sus venas, no lloran las mismas desventuras, no experimentan los golpes del mismo odio, no han cometido las mismas faltas y los mismos errores? Levantaos, pues, de la triste

postracion en que yaceis, guipuzcoanos y alaveses; no oscorezcáis con un momento supremo de terquedad y de odio, el fulgor de cien siglos de gloria. Acordaos de lo que fuisteis y venid á pelear junto á vuestros hermanos. La actitud de Navarra y de Vizcaya es ejemplo que debéis imitar.

U. M.

El Sr. Olave.

Este infatigable propagandista del proyecto del ferro-carril de Alduides, despues de algun tiempo de silencio, justificado por trabajos llevados á cabo en beneficio de aquel interesantísimo asunto, escribe á *El Eco de Navarra* con fecha 6 desde Calahorra lo siguiente:

«Mi estimado amigo: Apenas desembarazado de trabajo, que ya está imprimiéndose en Madrid, examinando bajo el punto de vista militar todos los ferro-carriles en proyecto a través del Pirineo, tomo la pluma para suplicarle la insercion en su apreciable periódico de lo siguiente:
El talóname publicado por *El Arga*, y que V. tuvo el buen juicio de no reproducir, referente á los 500 millones del Banco de Bruselas y capitalistas de París, fué el eco de una falsa noticia, que no pudo ser inventada sino por algun enemigo del patriótico proyecto de ferro-carril de Alduides, que buscaba el efecto deplorable y ridiculo consiguiente á la averiguacion de la *filfa*.
La opinion publica sensata calificara este hecho, como merezca.
Los señores Le-Beuf y de Domingo están en terreno digno y firme. Las condiciones financieras han variado con las circunstancias despues de sus proposiciones hechas en otros supuestos por los capitalistas extranjeros que representaban.
A pesar de las contrariedades suscitadas por los encarnizados enemigos de la línea alduina, cuentan con los medios suficientes, para no cejar en su empresa.
Ayer mismo debió salir de Madrid para París el Sr. de Domingo; últimamente ha estado en París y Bruselas el Sr. Le-Beuf.

Andrés, al propio tiempo que yo, tomé un sorbo de café, y como si éste le hubiera aclarado la imaginacion, embotada aún por los vapores de la comida, empezó á hablar en estos términos:

II.

—Sabes muy bien que por sorteo me correspondió ir á prestar mis servicios de médico mayor de Sanidad militar á las islas Filipinas. Pero ignoras que antes de partir de España amaba á una mujer, con ese delirio, con esa idolatría del primer amor. Y efectivamente era así. Luisa, al parecer me amaba con la misma vehemencia, con el mismo entusiasmo que yo sentía. Ella tenía veinte años; yo acababa de cumplir los veintisiete; yo era huérfano de padre y tenía solo una hermana, ella lo era de madre, y no tenía más que un hermano. Había muchos puntos de semejanza entre nosotros: eso nos aproximaba, eso nos confundía en un mismo deseo, en una misma aspiracion, y entre un hombre y una mujer que se aman como nosotros nos amábamos, escusado parece decir cuál sea

TOMANDO CAFÉ.

I.

Acabábamos de comer.
—Pasemos á mi gabinete, allí tomaremos café—me dijo Andrés.

—La señora de Andrés se levantó, me saludó sonriendo y se retiró á su habitacion con su hermosa niña, que vino á darme un beso antes de marcharme con su madre. Yo seguí á mi amigo hasta su despacho.

Allí encontramos un velador preparado con el servicio de café junto á la chimenea en la que brillaba un hermoso fuego. Andrés y yo nos sentamos en las dos butacas que habia á ambos lados.

Braulio, el ayuda de cámara de mi amigo, nos escanció el aromático producto de Moka, y se retiró en seguida.

Llenas las tazas de negro licor; que nos disponíamos á saborear tranquilamente, veia elevarse de ellas una blanquecina nube de humo que esparcia en la estancia ese gratisimo olor con que el buen café regala á los olfatos delicados.

Empezábamos á sentir la embriaguez de

los perfumes agradables; necesitábamos, empero, disfrutar de esa otra que nos transmite al paladar, el gusto.

Andrés, entre grave y risueño me miraba á mí, que mentalmente cantaba un himno al café, recordando lo mucho bueno que Campoamor ha dicho sobre él.

De repente vi palidecer á mi amigo. Fijéme en él, y observando la direccion de su mirada, clavada la ví en un almanaque ó calendario americano, que como adorno de un mueble de escritorio, habia enfrente de su mesa de despacho.

La hoja del calendario, desde la distancia en que yo me encontraba, merced á sus grandes caracteres permitia leer lo siguiente:

Diciembre, 15, sábado.

—Algo te ocurre en este momento, dije á mi amigo.

—Un recuerdo que me ha asaltado al fijarme en esa fecha, contestó señalándome el calendario.

—¿Es agradable?
—No; es triste.
—¿Puede un amigo ser depositario de él?
—Sí.

—¿No será para tí doloroso el comunicármelo?

—En manera alguna, tratándose de un amigo á quien quiero tanto como á tí, y que...

—No prosigas; sé lo que ibas á decir.

—¿Lo sabes?

—Sí.

—Dilo; ¿á ver si una vez te equivocas?

—Ibas á encomiar, como lo tienes por costumbre, mi talento de escritor, y hacer mi apologia como crítico y filósofo.

—Es cierto, porque lo considero un acto de justicia.

—Y yo lo tomo como una prueba de afecto.

—Será si quieres ambas cosas, pero te declaro que es el hombre de ciencia el que juzga principalmente al hombre de letras y al filósofo.

—Bien, bien, Andrés, todo eso será como tu dices, pero te ruego que no olvides tu buen propósito.

—Es verdad; te prometí una historia y voy á contártela.

—Y yo á escucharla atentamente saboreando tu rico Moka.

Nunca agradecerán bastante á estos señores las privacijas de Navarra, Logroño y Soria, lo que trabajan en un proyecto, que encierra el porvenir de estas regiones.

Mi folleto deja tan patente la cuestion militar indisputablemente á favor de Alzudes, Vds. juzgaran asi que termine su impresion, á las razones económicas y de distancias etc., publicadas erróneamente á favor del de Roncal, contestará pluma de mas autoridad que la mia.

Sirva esto de contestacion á *El Avisador Numantino*, cuya escitacion he leído y le agradezco, á la vez que le suplico reproduzca esta carta.

Por último, en el folleto que tengo en la imprenta, doy solucion á la dificultad vital de cuartos, hasta en el remoto é improbable caso de que las intrigas puestas en juego hicieran fracasar todos los esfuerzos de los señores Le-Bœuf y de Domingo, y se nos cerrase todos los bolsillos de capitalistas nacionales y extranjeros.

Suyo afmo.

SERAFIN OLAVE Y DIEZ.

Esperamos con impaciencia la memoria que segun nos dice el comunicante se está imprimiendo en Madrid y tratando en ella el Sr. Olave la cuestion de los ferro-carriles internacionales bajo el aspecto militar, que es interesantísimo, y dada la competencia de su autor en esta materia, no dudamos que el folleto ha de ejercer verdadera y provechosa influencia en direccion de nuestros deseos.

Respecto del telegrama de nuestro corresponsal, en que se hablaba de los 500 millones del Banco de Bruselas y capitalistas de Paris, ya saben nuestros lectores que *El Liberal*, *El Demócrata* y otros periódicos madrileños, nó adictos al proyecto de Roncal, dieron la misma noticia. También nos comunicó nuestro compañero de Madrid la noticia que dá el Sr. Olave relativa á la salida para Paris del señor Domingo y Roca; los lectores de *EL ARGA* la verian en la carta del día 5 de la que tomamos ayer esta y otras noticias.

Recojemos con placer la que el comunicante dá y segun la cual pluma autorizada contestará á las razones económicas y de distancias publicadas á favor del ferro-carril de Roncal. Esto simplifica nuestra situacion, pues habiendo visto la luz en *EL ARGA* cinco artículos en este sentido, mandados por los comisionados de Sangüesa y siendo llegado el momento de que nosotros espongamos nuestra opinion sobre este asunto, nos vemos desembarazados con mucho gusto de aquella tarea.

El Sr. Olave en su folleto dá tambien solucion, segun nos dice, á la que él llama «cuestion vital de cuartos» lo

cual agujonea más y más nuestro deseo de ver aquel trabajo.

También el comunicante confirma la noticia de que el proyecto alduino se presentará en breve á las Cortes y todo indica que es llegado el momento de tratar seriamente este asunto de trascendencia suma para Navarra.

MERCADO DE VINOS.

Como no podia ménos de suceder, los negocios en el extranjero sufren una pequeña paralización que no es bastante á forzar una baja en los precios del vino, ni aun de escasa importancia. Esto tiene una explicacion sencilla y natural; al terminar los años todo el comercio pone su atencion en liquidar sus cuentas y apreciar los resultados obtenidos en sus operaciones, y mientras duran estos balances, dan tregua á las transacciones, que sólo los emprenden despues de terminar los trabajos por decirlo así, de gabinete.

Tan general y conocido es esto, que nadie se ha sorprendido, antes al contrario, tanto los periódicos como las correspondencias que hemos recibido de Francia, todas dan cuenta de esta situacion, que la consideran como necesaria, y buena prueba de ello es, que las mercancías llegadas de España, sostienen firmes los elevados precios que consiguieron en la última quincena del mes de Diciembre.

No sucede lo mismo con los vinos franceses, que á causa de su poca fuerza, siguen descendiendo en sus precios, y sin demanda, mientras que los españoles son siempre solicitados y preferidos.

Las últimas ventas hechas en Paris, de vinos procedentes de Navarra con una fuerza de 15 grados, alcanzaron el precio de 38 á 40 francos hectólitro. También sabemos que las últimas partidas vendidas en el Havre procedente de nuestra costa del Mediterraneo, se pagaron desde 58 á 60 francos.

La rebaja del impuesto de consumo acordada por el municipio de Paris, así como la rebaja de tarifas que los ferro-carriles franceses se proponen conceder á esta mercancía, son medidas de tanto interés y tan oportunas, que es general la creencia, que pasados estos dias, y dedicados los comerciantes á sus continuas ocupaciones, los negocios entrarán en otra fase y la paralización de hoy se cambiará en movimiento, para lo cual se confía en que los negociantes han de procurar recuperar el tiempo perdido.

Las ventas en la Península han sufrido tambien en algunas comarcas, una calma más ó ménos completa, pero por fortuna, son en las ménos, pues en casi todas las bodegas importantes se observa animacion, como podrá verse por las

correspondencias que diariamente venimos publicando.

En cambio, diariamente recibimos noticias de las muchas é importantes sociedades que se están formando, estableciendo grandes depósitos en los centros más productores, lo cual demuestra el creciente desarrollo que adquiere en España esta parte de riqueza reconocida por todos como la más importante. Así es, que aunque en distintas comarcas la venta del vino no sea por el momento fácil, no por eso podemos creer que el negocio en su conjunto haya sufrido variacion alguna.

Las noticias que hemos recibido de las ventas hechas durante la última semana, son abundantes, teniendo en cuenta los dias festivos que han entorpecido estas operaciones.

En muchas bodegas de la Rioja alavesas las existencias son muy reducidas, estando en general los cosecheros poco dispuestos á ceder sus caldos, pues confían tener precios más elevados. En Lanciego, segun nos dice nuestro corresponsal, el vino nuevo vendido se calcula en 12.000 cántaras, cedido desde 11 á 14 reales.

De Navarra sabemos que la animacion es extraordinaria en casi todos los mercados, aun en aquellos donde hace poco era grande la inquietud por dar salida al vino encerrado.

En Peralta se han hecho 3.000 cántaros, en Falces 4.000 y 300 en Funes, todo á 12 reales.

Mañeru ha vendido 1.500 cántaros del año pasado á 14 reales y 2.800 de éste á 11'50 y 12 reales.

En Cascante es grande tambien el movimiento, y se ajustan partidas de importancia, pagándose desde 11 á 12 reales.

También en Artazu se han contratado sobre 5.000 cántaros, quedando pocas existencias por lo escasa que fué la cosecha.

En Aragon se observa desigualdad, pues mientras en la provincia de Huesca, y especialmente en la montana, es cada dia más activa la demanda, en muchas é algunas importantes bodegas de Zaragoza, se encuentra paralizada la extraccion. Olivena, Costean, Monzon y todos los demás pueblos inmediatos á Barbastro, ven muy demandados sus vinos, pagándose de 46 hasta 50 pesetas nietro. Las existencias son muy pequeñas.

Las ventas en Cataluña no adquieren la importancia que es de desear. Únicamente, segun nuestras noticias, en Cervera es donde están animadas, sin que por esto adquieran los precios ningun favor.

En las provincias de Tarragona y Barcelona, son poco solicitados los caldos.

Valencia es sin duda la provincia que hasta ahora es objeto de ménos demanda. Nuestros corresponsales en las principales bodegas se ven privados de remitir correspondencias por lo paralizados que están aquellos mercados, tanto

que Chste no ha exportado una sola arroba. Alicante, en cambio, puede decirse, que ha sido la más favorecida; sus importantes almacenes de Villena, Sax, Monové, Pinoso y otros muchos están casi vacíos; la exportacion ha sido grande, y los precios desconocidos hasta por las personas de larga edad.

Las acreditadas bodegas de Ciudad Real y Toledo tambien se ven frecuentadas por numerosos compradores que hacen grandes ajustes.

En Valdepeñas se han vendido en la última semana 13.000 arrabas de tinto en su mayor parte nuevo. Los precios que actualmente pasan en esta plaza, son: tinto de primera clase 15'50 reales arroba, y blanco 12.

También la provincia de Valladolid sufre alguna paralización en el negocio; pues en bodegas como la de La Seca, y en otras de igual importancia, no se hacen ventas ni grandes ni pequeñas.

Las ventas son todas con destino á Francia, teniendo poca importancia las que se hacen para la Península, que se pagan sobre 13 reales siendo buenas clases.

Por último, en los pueblos de la provincia de Burgos se nota alguna animacion, habiéndose vendido una partida en Fuentespina de 4.750 cántaros á 7 reales.—A.

(Extracto de la *Crónica de Vinos*.)

MADRID.

Madrid 7 de Enero de 1881.

Sr. Director de *EL ARGA*.

Poco interés ofrece hoy la politica. Los antiguos centralistas muestran tanta esperanza como ayer despues de haber celebrado una breve entrevista con el Rey el general Martinez Campos.

Todo hace suponer que son fundadas sus justas esperanzas, pero no faltan demócratas antiguos en la politica que no reeen se realice el cambio.

Ayer comunicamos nuestras impresiones y hoy empezamos á transferir por primera aunque no lleguemos á calificar los rumores de crisis de trabajo laborioso.

Un artículo publicó anoche *La Época* que ha entibiado á los constitucionales hasta el extremo de sorprendernos esta mañana *La Iberia* diciendo que todo es una farsa del Sr. Cánovas.

No hay suficientes datos para hacer esta afirmacion puesto que la conducta de *La Época* es de todos conocida, ve venir y prepara sus manifestaciones de simpatía.

El artículo en cuestion está calcado del que publicó *Las Provincias* de Valencia, que pedia francamente al jefe del partido conservador, dejase el paso franco al liberal-dinástico.

Aunque lo mismo dice el colega antes referido, considera que todas las crisis deben tener una causa que no encuentra bajo el punto de vista politico, pero que se po

ese. Designóme la suerte para ir á Ultramar á continuar mis servicios, y entonces empezó el desenlace de nuestros amores. El padre de Luisa habia dilapidado en el juego y especulaciones poco honrosas, una cuantiosa fortuna.

Vivia con sus dos hijos, del trabajo del hermano de mi amada, que era arquitecto de mucha reputacion y un jóvon muy juicioso y honrado. Mi madre, que supo mis amores, me declaró desde un principio que jamas aprobaria mi enlace con la hija de un jugador y de un hombre que en todos terrenos merecia un mal concepto. Eso no me impuso lo mas mínimo: amaba yo demasiado á Luisa, y era esta por otra parte un ángel de hermosura y de virtudes, para que sacrificar mi amor por un capricio maternal mal fundado. Mayor de edad, podía prescindir del consentimiento de mi madre para contraer matrimonio, pero tenia tambien la seguridad, de que contrariándola no recibirla ni un céntimo de los bienes de mi padre, que tenía ella en usufructo completo. Bajo este punto de vista, mi matrimonio con Luisa era un disparate. Ella era pobre, yo no contaba más que un

sueldo. Esta dificultad, hasta cierto punto, la vencía mi pase á Ultramar, que me proporcionaba un ascenso en mi carrera y un gran aumento de sueldo. Forjábame mil risueñas ilusiones, y creía á Luisa dispuesta á todo como yo lo estaba. Pero, ¡ay! ¡cuán fugaces son las dichas de este mundo...! Tratose la cuestion del casamiento, y fué aceptado como esposo de la que amaba, no sólo por ella, si que tambien por su padre y hermano.

Necesitaba yo real licencia para contraerlo, á fin de que la que llevase mi nombre, si quedaba viuda tuviese opcion al monte pío. Con este objeto se arregló la documentacion necesaria y se pidió la licencia para que se pudiera celebrar el casamiento antes de la época designada. Estaba ya próxima la concesion, gracias á mis buenas relaciones en los centros que debian trasmitarla, cuando hacia dias que observaba grandes cabilleos entre Luisa, su padre y su hermano. No sé por qué me lesagada esto altamente, y presentia que un grave disgusto me esperaba. Interrogué á mi futura, y la encontré muy reservada; nada quiso decirme de lo que se habia tra-

tado secretamente entre su padre, hermano y ella. Tenia derecho á saberlo, é insistí en mi pretension Luisa, continuó negándose para castigar, decia, mi inoportuna curiosidad. Provoqué una explicacion de familia, y en ella supe el plan fraguado que mató todas mis ilusiones de amante y mis risueños proyectos de esposo.

Consistía ese plan en negarse rotundamente Luisa una vez celebrado el matrimonio, á seguirme á Filipinas, alegando que no queria alejarse tanto de su anciano padre, siendo como era su única hija; y como mi ida á Ultramar era precisa é indispensable por las razones antes dichas, me exigiria la señalara la mitad de mi paga como alimentos por precio de su consentimiento á separarme de ella. ¿Comprendes tan vil y miserable in ríga en una mujer que habia tenido talento para hacerme creer en su amor, estando por su parte completamente segura del mio...? Creí volverme loco cuando me convencí de un proceder semejante. Tuve suficiente energía para romper tratos y compromisos, y me alejé de aquella familia sin que ninguno de ellos pronunciara una palabra para tete-

nerme. ¡Amor, amor...! ¿Será verdad que existe en la mujer...? Desde entonces tengo derecho á dudarle, aunque con eso ofenda á la que hoy es madre de mi hija.

Calló Andrés y quedó palido y pensativo. Conoci en él que aquel recuerdo torturaba su corazon, porque indudablemente, segun de su narracion se desprendia, habia amado á aquella mujer con esa infinita pasion, producto del alma virgen. Quise distraerle y le dije:

—Excelente café es el tuyo, pero seria mucho mejor si lo saboreáramos con uno de esos buenos cigarros que tú fumas.

—Tienes razon, chico, dispénsame, ha sido un olvido.

Y tiró del cordón de la campanilla.

El ayuda de cámara entró.

—Braulio, cigarros.

Un minuto despues teniamos delante una elegante tabaquera abundantemente provista de cigarros de diferentes vitolas. Andrés tomó un lóndres, yo una breva.

—¿Quieres algo más? Me preguntó ya casi risueño.

—Sí, quisiera...

dia presentar al debatirse las graves cuestiones de carácter económico. Esto es sencillamente querer estar en ambos lados.

Además, el decano de la prensa madrileña recuerda que la revolución de 1854 estalló por hallarse alejados del poder los partidos liberales y respetaron entonces las instituciones, cosa que no sucedió ya en 1868; pero se apresura a decir también que afortunadamente el partido liberal-dinástico no está alejado del poder y que tanto unos como otros reconocen y piden el turno pacífico de los partidos.

En resumen; según *La Época*, es conveniente y necesario un cambio de política, lo único que falta a su entender es ocasión que justifique la crisis para que tenga un carácter eminentemente constitucional.

De todo esto, podría resultar también, que ambos artículos no hubieran tenido una misma inspiración, pues existe notable diferencia entre considerar peligrosa la continuación del actual Gabinete y el sacrificarlo todo a meras fórmulas parlamentarias en cuestiones que resuelve de una manera terminante la Constitución del Estado, cual es, la prerogativa de la Corona en el nombramiento de sus ministros responsables.

Esta tarde se ha reunido la comisión del Mensaje con asistencia del Gobierno. El Sr. Roda (D. Arcadio) que fundado en las cuestiones económicas no quiso asistir ayer tarde a la lectura del dictamen, ha hecho esta tarde algunas observaciones a las que ha contestado el Sr. Canovas.

Escusado es decir que el Sr. Roda y los demás individuos de la comisión han firmado el dictamen.

A la hora en que escribimos estas líneas (6 de la tarde) se halla reunida en el Congreso la comisión que entiende en la cuestión del ferrocarril del Noguera Pallaresa.

El fallecimiento del general Moriones hará que demuestren actividad los diputados aragoneses en el asunto del ferrocarril de Camfranc, si no quieren que por mucho tiempo se quede en proyecto lo que desean las comarcas por donde tenía que pasar aquella vía.

Hoy se ha verificado el entierro del Ministro de Holanda habiendo asistido en representación del Gobierno los señores Marqués del Pazo de la Merced y Lasala.

Se le han tributado honores hasta el cementerio Británico situado en las afueras del Puente de Toledo.

El lunes empezará en el Congreso la discusión del mensaje. Suyo.—F. C.

ADMINISTRACION

Han sido aprobados por la Excm. Diputación foral y provincial de Navarra, de conformidad con lo informado por la sección correspondiente los presupuestos de Urdiain, Abaurra alta, Arive, Marañón, Legarda, Eslaba, Irañeta, Echauri, Obanos, Sada, Unzué, Cabredo, Cabanillas, Genevilla y Ortiz para el presente año.

El ayuntamiento de Aria ha obtenido permiso de la corporación provincial para que con arreglo a las condiciones formadas por el mismo proceda al arriendo de la venta de vino y aguardiente por tiempo de un año.

El concejo de Irurozqui ha sido autorizado por la Diputación para el arriendo de la venta del vino, aguardiente y aceite, é igualmente para el de la carnicería durante el año actual.

Previo informe de la sección del ramo, se han concedido facultad por la corporación para el concejo de Aranguren para la corta de 400 pinos de su monte comunal, con el fin de abastecer de leña a los vecinos para el consumo de sus hogares.

Al ayuntamiento de Irañeta se ha facultado así mismo por la Diputación para

que venda a D. Martín Aldaz, vecino de dicha villa los materiales necesarios para la reconstrucción de una casa incendiada, verificándose la corta de los árboles con sujeción a las condiciones propuestas por la sección de montes.

En vista del informe emitido por la dirección de caminos la Diputación ha concedido permiso a D. Clemente Izcua, vecino de Arizala, para construir una pared de cerramiento inmediata a la carretera.

CURIOSIDADES.

Cierto conde italiano tenía en Roma una hermosa vajilla de plata, en la que se veían varias piezas primorosamente labradas. Entre ellas había una taza, cuyas asas estaban hechas en forma de tigre, y cuya labor era admirabilísima. Un caballero amigo del conde envió un día a suplicarle se la prestase por poco tiempo, á pretexto de que quería mandar hacer otra igual, pero habiéndola tenido en su poder más de tres meses, se vió el conde en la necesidad de mandar por ella.

Algún tiempo después, el mismo caballero envió á pedirle prestado un salero, que tenía la figura de un cangrejo; pero el conde le dijo con burlona sonrisa, al pa- je recadero: «Id y decid á vuestro amo; que si el tigre siendo el más ágil de todos los animales, ha tardado tres meses en volver, me temo mucho que el cangrejo que es el más pesado, no vuelva en otros tantos años, que me dispense, pues, de que no se lo envíe.»

Para los aficionados á usar cuellos y puños de papel les recomendamos las siguientes observaciones.

Las gentes que los usan se exponen á peligros sin cuento, porque en la fabricación de los mismos se usa una cierta cantidad de arsénico, que puede absorberse por el contacto del cuello con la piel infiltrándose en la sangre y produciendo todas las consecuencias de un envenenamiento.

Guerra, pues, á los cuellos de papel!

El que no pueda usarlo de tela, que se ate un trapo al cuello y si nó, que se conforme con el que le haya dado la naturaleza.

Segun oficio que acaba de pasarnos el Gobierno civil de la provincia, ha sido denunciado el número de anteayer de *La Gaceta Universal* por un artículo titulado *Insistimos*.

Por las trazas, el fiscal de imprenta ha insistido también en su delicada tarea.

Ha fallecido en París un químico, autor de varias obras importantes, que tenía un apellido bastante raro. Se llamaba Mr. Perronne.

Es decir, nadie se ha muerto.

Un poquito á andaluzada me huele la siguiente noticia que acaba de publicar un diario importante del extranjero.

«El Dr. Mizdaez, dice explicaba en su casa á varios discípulos y compañeros su nueva teoría acerca de las vibraciones, cuando notó que en un rincón del gabinete había sido colocado un micrófono con el criminal propósito de recoger las explicaciones del sabio, contra su voluntad. Irritado el doctor, tomó una botella de Leiden y la descargó sobre el aparato intruso.

Prosiguió su explicación y una vez terminada dió cuenta del hecho á la policía, la cual, siguiendo durante cinco millas los hilos conductores, llegó á casa del Doctor Blohkeand, encontrándose cadáver en su sillón y con la corneta acústica del aparato criminal en la mano.»

Digo que me parecen muchas millas de hilos y que me asusta pensar en la botella.

Anoche ocurrió en esta capital un accidente desgraciado. Retirábase á su casa á eso de las ocho y cuarto el empleado del

municipio, encargado de la puerta de San Nicolás cuando al pisar la acera delante de la casa número dos del paseo de Valencia, se sintió acometido de un ataque apoplético que puso fin á su vida instantáneamente.

Personado el juzgado en el lugar del suceso, procedióse á levantar el cadáver y á instruir las oportunas diligencias.

El difunto era muy conocido con el nombre de Pedro el alguacil, por haber ejercido este cargo durante bastante tiempo.

Lo estoy leyendo y comprendo la aflicción profunda del interesado:

«El emperador de Marruecos acaba de perder á su favorita, que ha muerto á la edad de treinta y cuatro años, después de veinte de residencia en el harem; llevaba el título de primera sultana. Los funerales hechos en el interior del serrallo, han sido suntuosos. Muley-Hassan está inconsolable.»

Lo más que le habrán quedado es unas cien mujeres.

Busco y rebusco el Código y no doy con el artículo á que hace referencia el Galdiano de Fuen-caliente (Ciudad-Real), en un bando que acaba de publicar y que dice así:

«De orden del Sr. Alcalde, se prohíbe á las mujeres que vayan á los cercados á tomar el sol sin permiso de sus dueños, y las que lo hagan serán castigadas con arreglo á la ley.»

Ayer marchó con dirección á Estella, de donde volverá dentro de pocos días para regresar á Madrid, el conocido presbitero y distinguido orador sagrado D. Sebastian Urra.

Con el último número de la ilustrada revista *Euskal-erría* que acabamos de recibir, se ha repartido una preciosa lámina alegórica, tirada á tres tintas, composición de nuestro distinguido amigo D. Juan Iturralde y Suit y que ha merecido el elogio de los inteligentes.

Noticia de sensacion, que trascribimos dedicándola á los aficionados á la caza.

En Inglaterra, en la posesion de Croxteth de la propiedad de lord Sefton, entre cinco cazadores mataron en cuatro días más de 5.000 piezas.

Sin querer, me viene á la memoria aquella escena del primer acto de *Don Juan Tenorio* en la que dice uno de los de la apuesta.

¡Matar es!

Para los que pretenden sostener que la juventud actual es partidaria ardiente de la civilización del siglo, ponemos como argumento en contra la siguiente noticia que publica un colega de Valladolid:

«El sábado á las seis de la tarde fueron capturados dos chicos de unos once años de edad, que se dedicaban á robar quinques de las porterías, habiéndoles ocupado ocho de estos que se hallan depositados en casa del Sr. Alcalde del barrio de la Antigua, donde pueden pasar sus dueños á recogerlos.»

¡Once años y tan enemigos de las luces!

Ha empezado á circular por la prensa una noticia, que ya que nó sea gorda es de las más largas que he conocido.

Se dice que una casa extranjera ha presentado al gobierno un proyecto para construir en España 50.000 kilómetros de tranvías de vapor.

¡Pues señor, se quedaron sin nombres esos carruajes que hasta ahora se llamaban *Omnibus!*

Mas por nuestra parte, aplaudimos y apoyaremos la idea de construir todos esos kilómetros, siempre que sean perpendiculares á los caminos de hierro ordinarios.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Julian y compañeros mártires.

Cuarenta horas en San Agustín: La Archicofradía de la Corte de Maria tributa solemnemente cultos á su Excelsa Patrona: á las diez se expone S. D. M., á continuación Tercia á la que seguirá Misa solemne en

la que predicará el Sr. D. Pedro María Ilundain, y á las cuatro después de Completas se hará la reserva.

Indulgencia plenaria comulgando, para los hermanos.

La Asociación de Jóvenes de San Luis celebra los ejercicios acostumbrados á las cinco y media.

En San Saturnino: se expone S. D. M. á las cinco y media, á continuación el solemne santo ejercicio de la Preciosa Sangre en el que habrá plática, á la que seguirá la reserva.

En las R. R. M. M. Descalzas: La V. O. T. del Carmen celebra á las tres y media los ejercicios de regla en la forma acostumbrada.

Santos de pasado mañana:—San Nicanor diácono mártir, S. Gonzalo de Amarante confesor y S. Guillermó arzobispo.

Cuarenta horas en San Saturnino: se expone S. D. M. á las cuatro y después del santo ejercicio de la Preciosa Sangre, se empezará á las cinco y media será rezado y predicará el Sr. D. Pedro María Ilundain, se hará la reserva.

MERCADOS.

Precio MEDIO, en el día de hoy de los artículos que á continuación se espresan:

- Trigo á 23 reales robo.
- Avena á 9'25.
- Cebada á 11'25.
- Habas duras á 17'50.
- Beza á 13'50.
- Maiz á 13'75.
- Giron á 13'25.
- Garbanzos duros á 36.
- Alubias á 55.

Alhóndiga Municipal.

- Precios de los líquidos, hoy día de la fecha.
- Vino comun, de 18 á 23 reales cántaro.
- Id. rancio, de 40 á 44 id. id.
- Vinagre, á 10 id. id.
- Aguardiente, de 36 á 56 id. id.
- Aceite, de 60 á 64 id. arroba navarra.

Asociacion de socorros mútuos de quintas «LA NAVARRA.»

Esta Asociación ha quedado instalada, habiéndose nombrado la Junta directiva en la reunion de 1.º del actual.

La Junta general acordó admitir el ingreso de cuantos lo deseen hasta el día 22 del actual inclusive.

Lo que se hace público para conocimiento de todos cuantos deseen por menores, pueden dirigirse al Gerente que suscribe.

Pamplona 2 de Enero de 1881.— Por acuerdo de la Junta.—EL GERENTE,—Casiano Diaz. 8-3-a

PIANOS.—El alemán Enrique Clemer, práctico en la composición de pianos, harmoniums, flautas y acordeones, continúa dedicándose á hacer toda clase de composturas en instrumentos de cuerdas. Siempre calle de Tejería, 24, 4.º

EL TELEGRAFO.

Servicio de EL ARGA.

Madrid, 8, 10,15 m.

Pamplona, 8, 1,45 t.

La contestacion al Mensaje se ocupa con estension de Guerra y de Marina.

La comision de Noguera acordó activar sus estudios.

Madrid, 8, 2,45 t.

Pamplona, 8, 4,38 t.

Consejo de ministros sin importancia.

Fusionistas combatirán energicamente el Gobierno, apesar de los rumores de crisis.

Fuerzas y Vigor para todos.

UN BUEN CONSEJO PARA TODO EL MUNDO !!
El gran purificador de la Sangre

EL ROB LECHAUX

CON LOS ZUMOS CONCENTRADOS Y TONIFICADOS DE
BERROS Y ZARZAPARRILLA ROJA

Preparado por **MARIO LECHAUX**, Farmacéutico de Burdeos

Activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios mórbidos que causan todas las enfermedades, impide y cura rápidamente los *Infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Temores blancos, las Herpes, las Fistulas, las Caries, el Ozona, la Sifilis y los restos del Mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc.*; da á los niños raquíticos la fuerza y los colores; á los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre é impide las congestiones y apoplejías.

Numerosos certificados. — Exijase sobre todos los frascos la firma del inventor **LECHAUX**, Farmacéutico de Burdeos, FRANCIA.

Depositos en las principales Farmacias y Droguerías — Venta al por mayor en casa de **Mario LECHAUX**, rue St-Catherine, 164, Burdeos.

LEER EL PROSPECTO.
DEPOSITARIO EN PAMPLONA—NEGRILLOS Y ERICE.

FARMACIA DE LOS SEÑORES BORRA Y MURUZABAL.

EPILEPSIA

O ACCIDENTES NERVIOSOS

VULGO: MAI DE CORAZON, ALFERECIA ETC.,

así como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables

se curan radicalmente con las

PASTILLAS ANTIEPILEPTICAS DE OCHOA,

cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiración de enfermos que padecian 20 y 30 años.

Depósitos en las principales farmacias de España y el extranjero, y en Pamplona en la farmacia de los Srs. Borra y Muruzabal.

Se remiten prospectos gratis.—Diríjanse, 19, duplicado, izquierda, Madrid.

TERCIANAS.

Con una sola fórmula del eficaz FEBRIFUGO DE OCHOA, desaparecen las calenturas cotidianas, tercianas y cuartanas más pertinaces y rebeldes á otros medicamentos.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de D. Fernando Borra, calle Nueva, núm. 2, y en las principales farmacias de España.

EL DIA.

Eco fiel de la voluntad del país, que trabaja y paga; defensor de sus intereses contra el egoísmo de todos los partidos indistintamente.

Un ensayo de tres meses y las numerosas indicaciones recibidas de sus suscriptores han demostrado á la empresa que, por ahora al menos, el público prefiere el periódico más pequeño á 5 céntimos. En consecuencia desde 1.º de Enero de 1884 los precios serán los siguientes:

| | | |
|--|------------------|----------|
| En Madrid..... | Un mes.....1 | pesetas. |
| Provincias, Gibraltar y Marruecos..... | Trimestre.....5 | » |
| Portugal..... | Trimestre.....6 | » |
| Antillas españolas (en oro) y Estados adheridos á la Union Internacional de Correos..... | Trimestre.....10 | » |
| Filipinas y Estados no adheridos á dicha Union..... | Trimestre.....15 | » |

NUMEROS SUELTOS, 5 CÉNTIMOS EN TODA ESPAÑA.

No se sirve suscripción sin que preceda el pago. Es preferible suscribirse directamente abonando el importe por libranza de fácil cobro á la orden del Administrador de EL DIA, ó por sellos de Correos, remitidos estos en carta certificada precisamente.

OFICINAS: MONTERA, 36, PRINCIPAL.

En la redacción de este periódico se hallan papeletas de suscripción á EL DIA.

ANUNCIO.

SE VENDE ó arrienda la Tejería llamada de Velos junto á la carretera del Baztan y distante dos kilómetros de esta ciudad: en la casa y fonda de don José Sanjulian calle de Estafeta número 64, darán más pormenores. 14—(d)

AGENCIA DE NEGOCIOS

de
JOSE J. JAUREGUI.

Corresponsal en esta ciudad de los Sres. Delgado, Pozo, Cano y Villarino, Agentes del Ilustre colegio de Madrid.

Se encarga de la obtención de pensiones á favor de los padres ó viudas de los soldados muertos en los ejércitos de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, desde 1.º de Julio de 1864 á fin de Agosto de 1868, sea cualquiera la causa de la defunción de los causantes.

San Francisco, 8, segundo

PILDORAS DE HIERRO

Y

BISMUTO, DE OCHOA.

Formuladas y dosificadas por el Doctor en medicina **HERRERO.**

Contra la clorosis, la anemia, la opilación ó falta de las reglas y en general contra todos los estados en que halle deteriorada la naturaleza por empobrecimiento de la sangre, particularmente cuando acompañan dispepsias ó dificultades de la digestión.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de D. Fernando Borra, calle Nueva núm. 2 y en las principales farmacias de España.

CHAMPAGNE.—Acaba de recibirse en *La Bandera Nacional* el tan afamado Champagne VERDADERO DE MOET Y CHANDON: su precio 50 reales botella; hay tambien de otras marcas.

Ricos vinos generosos de varias clases, licores y anisados legítimos y puros: garantiza-se todo, á quien plazca satisfacerse.

36, Paseo de Valencia, 36.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL.
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS CONTRA INCENDIOS Á PRIMA FIJA.

Esta compañía, la mejor y más acreditada de cuántas se conocen en España, tanto por su gran capital social muy superior á toda otra, como por la rapidez con que atiende á todo siniestro por importante que sea; asegura contra INCENDIOS, RAYO Y EXPLOSION, toda clase de propiedades muebles é inmuebles.

Es insignificante la prima anual que se paga y que no varía mientras dure el seguro.

Conocidas hoy generalmente las inmensas ventajas del seguro, la rapidez con que la compañía atiende á todo siniestro y el inmediato pago de los perjuicios por importantes que sean, hace que muchos de los que desconocian la conveniencia de asegurar sus casas, muebles y mercancías se apresuren hoy á ponerlas bajo la garantía de «La Union» y «El Fénix Español.»

Por eso con el aumento progresivo de los seguros en Navarra cuenta en su número á la Exma. Diputación Foral y Provincial, al Excmo. Ayuntamiento de Pamplona, á los de Tudela, Cascante y Aoiz, y á la mayor parte de los títulos, propietarios, industriales y comerciantes.

Dirigirse para cuantos datos se deseen sobre la aseguración á «Miguel Ormaechea», subdirector de la compañía en Pamplona.

FOTOGRAFIA.

de

EMILIO PLIEGO.

Calle de San Nicolás esquina á la plaza del Castillo.

Se hacen ampliaciones, grupos y tarjetas de todas clases, con arreglo á los últimos adelantos del arte.

Procedimiento especial para fotografías de niños las cuales se obtienen instantáneamente.

Única casa en Pamplona donde se trabajan los magníficos retratos de esmalte cuya perfecta conservación puede considerarse por tiempo indefinido.

San Nicolás
esquina de la plaza del Castillo.

FÁBRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA

Tecenderías, 33.

Esta antigua y acreditada fábrica de naipes ha sido aumentada recientemente con un gran establecimiento de litografía, así que sus habituales parroquianos y el público en general encontrarán, no solo mayor perfección y variedad en los primeros, sino tambien buen gusto y economía en toda clase de trabajos litográficos en negro ó colores, como son: cromos, anuncios y tarjetas comerciales, esquelas de participación de enlace y defunción, mapas, planos, circulares, facturas, etiquetas, viñetas, membretes, tarjetas de visita y en general cuanto abraza el ramo de litografía.

33, Tecenderías, 33.

COMPANIA GENERAL

DE TRANVIAS DE NAVARRA

Sociedad anónima.

Anuncio oficial.

Las oficinas del Consejo de Administración de esta Compañía, quedan instaladas en Barcelona.—Vidrio, 6, segundo; y las de la representación de Pamplona, en la calle Mayor, 79, principal.

Lo que se comunica al público para los efectos consiguientes.—Pamplona cinco de Noviembre de 1880.—Por la Compañía, *Joaquín Martín y Gimenez.*

EL ARGA

DIARIO DE LA TARDE
politico y literario.

Defensor de la union vasco-navarra.

Redaccion, Administracion é Imprenta, Paseo de Valencia núm. 28.

Cuesta la suscripcion en Pamplona una peseta al mes.

En el resto de España, 3'50 pesetas el trimestre.

En el Estrangero y Ultramar 10 pesetas trimestre.

Anuncios en tercera plana ó 10 línea por primera vez y 0'5 las restantes; anuncios en cuarta plana á precios convencionales.

EL PROGRESO NACIONAL.

Compañía de seguros contra incendios.

AUTORIZADA POR LA LEY.

Dirección general.—París, Riche-lieu, 102.

Dirección en España.—Barcelona, Paseo de Gracia, 6.

CAPITAL SOCIAL
CUARENTA Y OCHO MILLONES DE REALES.

La importancia de su capital, los conocimientos prácticos en la aseguración, y la escrupulosidad, claridad y sencillez con que extiende sus pólizas, la hacen una compañía tan querida como buscada por las personas que deseen asegurar de buena fé.

Ha renunciado á las prerogativas de su país, y se somete y sujeta á los tribunales y leyes de España.

El consejo de Administración le componen banqueros, comerciantes y propietarios, que es en realidad una verdadera garantía para los señores asegurados.

Las primas son iguales á las de las demas compañías serias y respetables.

EL PROGRESO NACIONAL paga los siniestros en el mismo punto en que se firma la póliza, sin necesidad de acudir á Barcelona ni á París.

Para mas detalles dirigirse al Subdirector en Navarra

D. BENITO BUSTINCE.
POZO-BLANCO 11 PAMPLONA.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

en los

CAMPOS ELISEOS DE LERIDA,

á cargo de

D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA
premiado en varias exposiciones.

Abundante y variado surtido de árboles frutales, de paseo y de adorno.

Rosales, arbustos y toda clase de plantas de jardinería.

Vides de castas superiores del país. Vides americanas resistentes á la filoxera.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Trasportes en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Corresponsal en Navarra D. ALBERTO ALINAS, San Anton 23, 4.º Pamplona.

Imprenta de *L. Garcia y Compañía.*